

SAINT-DENIS

# Dépaysement garanti

Journée particulière hier au centre culture-lecture-environnement du Brûlé où les ados de la Bretagne qui y ont pris leur quartier cette semaine, ont accueilli leurs camarades des centres de loisirs (maternelles et primaires) de la Bretagne.



Les ados de la Bretagne peuvent découvrir au Brûlé la vannerie avec Alfred Salamala...



... ou encore la boxe thaïe avec Freddy Dambreville. (Photos Raymond Wae Tion)

Trente-sept adolescents de 12 à 17 ans, en séjour « Croq'vacances » (« Une colonie pour croquer les vacances à pleine dent ») depuis lundi et toute cette semaine au centre culture-lecture-environnement du Brûlé, dans les Hauts de Saint-Denis, recevaient hier pour une visite d'un jour 88 marmailles (52 maternelles et 32 primaires) des centres de loisirs.

L'occasion d'ailleurs pour certains de retrouver qui leur grand frère, qui leur petite sœur, pour cette journée de partage et de rencontre dans un cadre enchanteur à la fraîche.

« Ici, quand les jeunes arrivent pour la première fois, ils ont toujours l'oreille collée à un appareil quelconque, s'amuse Dominique Dambreville, directrice du centre du Brûlé depuis vingt-sept ans. Au bout de quelques heures à peine, ils oublient tout. C'est un lieu apaisant, qui propose un autre mode de vie ».

À une demi-heure du centre ville de Saint-Denis, à une altitude de 800 m, est perché ce centre ouvert pendant le temps scolaire depuis plus d'un quart de siècle et pendant les vacances depuis près de quinze ans. « Les familles qui ont les

moyens vont parfois se vider la tête à l'extérieur de l'île, rappelle Dominique Dambreville. Mais il y en a beaucoup qui n'ont même pas les moyens de quitter leur quartier. Ce centre permet aux jeunes dont beaucoup ont des difficultés sociales de se dépayser rapidement. Ici, ils laissent leurs soucis en bas, quittent leur repères et leurs habitudes, pour vivre au dehors, et revenir plus sereins ».

## Un repas préparé par les jeunes

Le centre du Brûlé fonctionne à plein toute l'année. « Pendant toutes la période scolaire, nous accueillons 55 scolaires en internat chaque semaine pour des classes d'environnement, comme il existe des classes de mer sur le littoral ou des classes de montagne en métropole. Et pendant les vacances, ce sont des camps d'ados. D'ailleurs, reconnaît Dominique Dambreville, je me préoccupe plus des ados parce qu'il y a moins de centres prévus pour eux ».

Hier, le centre du Brûlé a fait coup double avec des ados et des plus jeunes, pour une grande journée de rencontre,

encadrée par le personnel du centre et les animateurs (4 pour les ados, 8 pour les visiteurs) de la Bretagne.

Ici, les animations sont variées. Pendant que certains découvraient la boxe thaïe avec Freddy Dambreville (brevet d'Etat sport de combat) et Bernard Balbine (brevet fédéral boxe thaïe), que d'autres s'initiaient à la vannerie avec Alfred Salamala, retraité de l'ONF qui travaille la liane chèvrefeuille et le calumet, d'autres encore préféraient le calme du salon pour lire notamment des bandes dessinées pays ou s'interroger devant les sirandanes accrochées sur les murs de la cour pour les interpellier.

Le gros de la troupe s'est toutefois mise aux fourneaux pour préparer cette journée. Mickaël et Dylan étaient ainsi chargés de la réalisation des brochettes (agneau, poulet et porc) pendant que Cindy, Clara et d'autres tentaient de faire des crêpes et que Rajiv et Dylan s'échinaient à faire démarrer les barbecues.

Autant dire que les jeunes de la Bretagne se sont régalez... Des vacances comme ça, ils en redemandent.



Au menu : grillades et crêpes préparées par les jeunes eux-mêmes.

SAINT-DENIS

## Épanouissement et joie de vivre au centre du Brûlé

Le "Centre Culture-Lecture-Environnement" du Brûlé fait actuellement la joie d'une quarantaine d'adolescents (13-17 ans) de La Bretagne. Sur les hauteurs de l'ouest de Saint-Denis, entre littérature, activités artisanales et sportives, les jeunes goûtent à une semaine pas comme les autres. *"Ici nous sommes dans le partage et la responsabilisation. Nous sommes dans la réception et l'analyse. Nous agissons ensemble, ainsi on comprend mieux les actions, chacun apporte à l'autre, complète et se complète, dans le respect,"* explique Dominique Dambreville, la directrice de la maison. Le partage et la responsabilisation se construisent, par exemple, autour de la préparation du repas, confiée à celles et ceux qui se sentent des aptitudes. La

bonne tenue des chambres, l'entretien du jardin s'inscrivent également dans ce cadre formateur. Hier, les jeunes ont confectionné des objets utiles à l'usage domestique, à partir de bambou et de chèvrefeuille. Parmi les activités proposées, il y a également de la boxe thaïlandaise (sous la direction de deux entraîneurs diplômés d'État), des ateliers d'écriture et de lecture, en particulier lecture de bande dessinée *"parce que flexible et polyvalente"* explique Dominique Dambreville. Et, bien entendu, il y a la cueillette des goyaviers, incontournable en cette saison, là-haut. La joie se lit sur les visages.

*"Nous faisons tout pour que les enfants soient heureux chez nous et s'en retournent chez eux, totalement épanouis."*



La confection des repas relève de l'entière responsabilité des jeunes. Une façon de les responsabiliser (photo SLY).